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《圣言盛宴》使徒行传 

 

 

第 47 讲 雅典布道（1）（徒 17:22-34） 

 

徒 17:19-23：“他们就把他带到亚略巴古，说：你所讲的这新道，我们也可以知道吗？因为你

有些奇怪的事传到我们耳中，我们愿意知道这些事是什么意思。（雅典人和住在那里的客人都

不顾别的事，只将新闻说说听听。）保罗站在亚略巴古当中，说：众位雅典人哪，我看你们凡

事很敬畏鬼神。我游行的时候，观看你们所敬拜的，遇见一座坛，上面写着未识之神。你们

所不认识而敬拜的，我现在告诉你们：” 

 

保罗来到雅典，他向着雅典人布道传福音。留意一下使徒行传“福音”和另外一个同类型的

词“见证”，作耶稣基督的见证，传耶稣基督的福音。两个比较一下，见证这个词汇出现的次

数多还是多？感觉伤是福音多，但实际上中文圣经里，见证出现了 23 次，福音出现了 11 次。 

 

今天看的这一大段经文，主要的内容是传福音。曾经听过一位布道家说过这样一句话：“教会

不布道，就是自杀！”因为教会的意义就在于领人信主，也是耶稣在升天时的教导，他要让万

国万民都成为他的门徒，所以传福音是教会第一任务。教会不传福音就会变成小圈子生活，

是没有意义的。因为们的大使命就是传福音到地极，如果没有使命感，就根本不明白神的心

意，也没有被神的爱所激励。为什么要传福音？因为我们看重人的灵魂，我们自己得救以后，

就看着别人死？这是不可能的。 

 

现在保罗来到雅典，就开始传福音了。人们把他带到亚略巴古，22 节说他站在亚略巴古当中。

简单用几句话介绍一下亚略巴古，因为从发音来看，我们看不出它的意思。亚略巴古跟犹太

人的公会好像有一点相似的地方，在希腊属于一个文化思想的判定中心。 

 

19-20 节，他们说听到保罗讲了一些奇怪的理论，一些新的东西（耶稣复活），所以要正式地

听一下他的说法，这就好像今天在大学里的讲坛，会邀请有很多专家分享专题。这个地方是

有身份的人才进去，因为那里有亚略巴古的官，证明保罗有足够的资格与学问，雅典人听到

的内容，是以前没听过的，他们认为信息是从耶路撒冷来，或者保罗是从大数来的一位知识

分子。 

 

保罗站在亚略巴古当中，开口说：“众位雅典人哪，我看你们凡事很敬畏鬼神。”保罗在游行

的时候就看到，雅典人所敬拜的是很多未识之神明。他们有很多雕刻，其中一位神不是宙斯、

丘比特、雅典娜，而是不认识的神。 

 

保罗在性格上面好像有个转变，他以前是很冲动的，一开口就责备人。出现转变是因为他现

在是跟知识分子，跟有文化水平的人讲论，是跟亚略巴古的官，或者是相关的教授，所以需

要非常礼貌。而且要很合理。雅典有很多奇奇怪怪的神，为什么唯独这个神没有名字呢？这

个未识之神成为他讲道的一个引言，是一个切入点，是他们不认识。 

 

24-25 节：“创造宇宙和其中万物的神，既是天地的主，就不住人手所造的殿，也不用人手服

侍，好像缺少什么；自己倒将生命、气息、万物，赐给万人。” 

 

保罗就给他们揭晓未识之神。保罗告诉他们这位神是怎样的，他是创造的神，创造宇宙万物、
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还有天地、就是天地的主。他以一切都是神所造的，来表达这位神。这个也是针对以彼古罗

派的学说。保罗给他们答案：“我所认识的神是创造宇宙万物，人不是自然物质形成的。”保

罗很聪明，他没有照着过往的讲道模式，以前他是从犹太人的历史说起，但现在他是从自然

宗教的概念说起。 

 

接着下面保罗说，神不需要住在人手所造的房子，你们造坛、造房子，造任何东西，他是宇

宙万物的主，创造神，他不需要住。而且他把生命气息给万人，他给我们生命，所以我们生

命的源头。保罗用简单几句话表达了。 

 

然后 26-27 节：他从一本造出万族的人，住在全地上，并且预先定准他们的年限和所住的疆

界，要叫他们寻求神，或者可以揣摩而得，其实他离我们各人不远。从宇宙万物的创造主，

创造者，天地的主，创造的神，进入人也是神所造的，生命是他给的，人是神最好的创造，

是按照他的形象造的。所以人是具有高素质，非常精明，因为生命气息都是神给的。但是在

27 节他讲神造人有三样的特点，首先是要寻求上帝，人能够寻求上帝。 

 

人开始有寻求上帝的心，往往是碰到困难的时候，不知道方向的时候。因为人有限制，发现

自己不是什么都行的时候，发现自己不是超人，不是无所不能的时候，就想到有没有一位比

我能力更大的超越的那一位。还有当看到大自然这么美丽，看到花朵、树木、山川河流，就

好像罗马书一章中说的那样，整个宇宙应该有一个设计师，一定有神。所以看到美丽的景色，

那种雄伟的景色；想想人的器官是如此的奥妙，人体各种各样的配搭。这一切是神造的，多

么赞叹上帝的伟大。 

 

保罗现在告诉希腊亚略巴古里面的会员说：神造了人，然后人能够寻求神。第二个在 27 节里：

人可以做什么？揣摩。揣摩就是一边思想一边的猜，反复的想，反复的猜的意思。如果你的

信心不稳定，读了 17:27 跟以下的经文，好好的揣摩，看圣经的真理，看看你跟神之间的关

系。 

 

第三个特点在 27 节里保罗就揭晓了，其实神跟我们之间的距离他做了一个暗示是什么？不

远。不远代表什么？就是神愿意跟我们建立关系，我们可以找到他。这个跟以彼古罗派说的

那个哲学很不一样，他们说神明是不管人间事的，还有高不可攀，他们惧怕神，有很长的距

离。 

 

问一下大家在苦难的时候觉得神很遥远还是很亲近，在孤单、痛苦、哀伤、无力的时候，矛

盾的时候，神遥远还是亲近？我们一定以为是很遥远的，在我们的角度看。实际其实是他离

我们各人不远，就在我们旁边，只是我们没有发觉。 

 

保罗讲到这里的时候，28 节他就加插了一句话，是他引用希腊诗人所讲的，使当时听他布道

的人能够有共鸣。所以 28-29 节：我们生活、动作、存留，都在乎他。就如你们作诗的，有人

说：我们也是他所生的。我们既是神所生的，就不应当以为神的神性像人用手艺、心思所雕

刻的金、银、石。 

 

保罗讲的是非常合理，人有思想，希腊又有哲学，去揣摩的时候就容易把心打开。他们的诗

人，查一下解经家会告诉我们有三个人，他引用了三个诗人的话，这三个诗人的名字有：埃

庇米尼得斯、雅拉图、克莱安西斯。三位希腊的诗人所讲的诗句，保罗现在就说：我们也是

神所生的，就是想让希腊的人听他讲道的人感觉亲切。 
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最后是结论 30-31 节:世人蒙昧无知的时候，神并不监察，如今却吩咐各处的人都要悔改。因

为他已经定了日子，要藉着他所设立的人按公义审判天下，并且叫他从死里复活，给万人作

可信的凭据。 

 

30-31 节分两个小段，第一个小段就是保罗要叫他们做一件事情，简单要悔改，悔改换句话讲

就是信耶稣，归主。但是人不一定立刻悔改，所以第二件事情就是讲理由。30 节说：你们都

要悔改，悔改是现在的机会。以前蒙昧无知，可以过去，可以不计算，但如今却吩咐各处的

人都要悔改。你们以前拜假神金、银、石头所造的，是不合理，现在揣摩，现在真神离我们

不远，保罗让他们悔改。 

 

传福音是传耶稣基督，有没有耶稣基督相关的字眼，31 节请大家观察，没有确确实实提到“耶

稣”两个字，不过有一个“复活”两字，这是耶稣独有的，那一位复活的就是耶稣。 

 

保罗在这里为什么不讲耶稣？为什么不记载拿撒勒人耶稣？因为讲了都没有用，他们不认识。

所以他用另外一个方法讲了，就是讲了两方面，一方面是他从死里复活，就是耶稣。另外一

个方面是之前说神所设立的人，其实就是暗示就是耶稣，他抛出这个引言让他们慢慢去揣摩。

在雅典当地人们都不相信复活，认为人死如灯灭。其他人也都不相信复活，他们没有听过的

复活。这里就告诉他们人死后会受到审判，所以你们应该把握这个机会悔改，不是人死如灯

灭的。 

 

我们传福音要不要讲道？讲是一定要讲，但是我们要思想，用一个什么样的媒体途径去讲我

们所信的道。站在讲道的立场，一般都是向群众，但是我们信徒都是个人布道的机会比较多

的时候，比如探病的时候，跟亲人、家人聊天的时候都是个人布道的。关键词是必须说的，

包括复活，审判，天堂，这些是一定要提到的。 

 

在保罗这个讲道结束以后，希腊人会不会相信呢？如果有人没有信主读这一段经文，容不容

易相信神跟接受耶稣基督而悔改呢？这是不容易的，因为人都很理性的，不感性。但是最起

码可以让人思想多一点，讲了你可以不一定相信，但是你会想接近一步，接近这个信仰的追

求，因为保罗说：你们可以寻求他，可以揣摩他，可以接近他，因为他离我们不远。所以这

是一个过程，我们必定要传福音，但是神会在人的心里面动工，这个是神的工作。我们的责

任就是传福音，就是尽了人应该的本份，让听的人与救恩接近一步，万一有人立刻接受我们

更是感谢神！所以希望今天看到这个经文使徒行传 17 章有人愿意接受耶稣基督的话，今天就

请接受吧。 


